

tuna sosial, tuna wisma, tuna karya, dan ada kemungkinan mengarah untuk melakukan kejahatan atau gangguan dilingkungan masyarakat. Dampak sosial terhadap penyakit kusta Desa Watestani ini sedemikian besarnya, sehingga menimbulkan keresahan yang mendalam. Tidak hanya pada penderita kusta sendiri, tetapi pada keluarganya, dan masyarakat watestani. Hal ini yang mendasari konsep perilaku penerimaan penderita kusta terhadap penyakitnya, dimana untuk kondisi ini penderita masih banyak menganggap bahwa penyakit kusta merupakan penyakit menular, tidak dapat diobati, penyakit keturunan, kutukan Allah, najis, dan menyebabkan kecacatan. Akibat anggapan yang salah ini penderita kusta merasa putus asa, sehingga tidak rajin untuk berobat. Dan pemikiran yang salah tersebut akan menimbulkan stigma yang muncul diantara masyarakat terhadap penyakit kusta.

Stigma yang berkembang dimasyarakat terkait penyakit kusta menimbulkan beberapa masalah bagi penderita kusta, seperti dikucilkan oleh masyarakat, diabaikan dan kesulitan untuk mendapatkan pekerjaan. Selain itu stigma tersebut juga mempunyai dampak bagi keluarga penderita kusta, karena dapat mengakibatkan isolasi sosial terhadap penderita sosial. Masalah psikososial akibat penyakit kusta ini dapat dirasakan oleh penderita kusta maupun keluarganya, seperti perasaan malu dan ketakutan akan kemungkinan terjadi kecacatan karena kusta. Ketakutan penyandang kusta menghadapi keluarga maupun masyarakat karena sikap penerimaan yang kurang wajar, upaya keluarga untuk

masyarakat akan membantu mereka dalam menginterpretas, memahami dan menganalisa informasi yang diperoleh.

d. *On The Spot Analysis*

Belajar di lapangan dan analisa informasi yang terkumpul merupakan bagian integral dari kegiatan lapangan. Tim harus senantiasa melihat kembali dan menganalisa temuan-temuannya untuk menentukan arah selanjutnya. Cara ini akan meningkatkan pemahaman dan lebih mengarahkan pada fokus PRA yang dikehendaki.

e. Mengurangi Bias dan Menjadi Kritis

Dalam proses PRA harus senantiasa mengikutsertakan masyarakat miskin, wanita, dan kelompok lain yang tidak beruntung atau terpinggirkan di lokasi atau wilayah. Hendaknya dihindari berbicara banyak dengan laki-laki, orang kaya, dan orang yang berpendidikan tinggi. Harus berhati-hati dalam menganalisa dan mengenali bias untuk menghindari pengumpulan data yang sifatnya hanya sebagai issue. Harus bisa mengidentifikasi informasi yang salah dan mungkin akan mempengaruhi interpretasi data yang diperoleh. Yang terakhir yang harus diperhatikan adalah menghindari penilaian tentang masyarakat tanpa mengkonfirmasi penilaian tersebut dengan masyarakat itu sendiri.

E. Sistematika Pembahasan

Salah satu unsur penelitian yang paling penting adalah sistematika pembahasan, agar penelitian berjalan dengan baik dan terarah. Dalam penulisan skripsi ini secara keseluruhan ada tujuh bab, dan masing-masing bab tersebut akan memaparkan penulisan yang sesuai dengan konteks dan penelitian. Masing-masing bab tersebut adalah sebagai berikut:

1. Dalam bab I pendahuluan, membahas tentang latar belakang masalah, fokus penelitian, tujuan penelitian, metodologi penelitian, sistematika pembahasan, dan jadwal penelitian.
2. Dalam bab II latar belakang kehidupan sosial masyarakat, membahas tentang monografi Desa Watestani, bagaimana pemahaman masyarakat tentang kusta.
3. Dalam bab III proses perencanaan dan pendampingan, membahas tentang strategi yang dilakukan oleh peneliti bersama masyarakat yang diorganisir dalam penyelesaian masalah penyakit kusta, diantaranya adalah membentuk sebuah kelompok pendampingan peduli kusta. Yang akan membahas tentang, bagaiman cara penyelesaian aksi yang akan dilakukan,
4. Dalam bab IV Aksi, membahas tentang bagaimana aksi berlangsung, apa perubahan yang terjadi setelah dilakukan aksi,
5. Dalam bab V refleksi, dibahas tentang analisis teori (teori pemberdayaan dan teori kesehatan masyarakat) bagaimana pengalaman peneliti dalam mengorganisir masyarakat untuk perubahan.

